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你是因为什么而爱上上马呢
有荣誉冲线，有欢呼

庆祝， 有流不尽的汗水，

也有形形色色的历练。那
么，你是因为什么而爱上
了一项城市马拉松赛呢？

在这个特殊的2020年，在
本届上马正式启幕之前，

有些跑者带着他们的故
事而来，同时也在这份未
完待续中注入了更多的
期许。

本版撰稿 章丽倩

A计划B计划C计划“全勤记录”情意真

清晨5点的跑者 和她最期待的年终盛宴

竞速之外
多元天地

袁志刚
40岁，跑龄13年

假如今年抽签没中，袁志刚说，其
实他还准备了B计划和C计划。“当不
了选手，我还可以申请去当志愿者。再
不成，当观众总没问题吧。年年参与上
马的‘全勤记录’，我会一直努力保持
下去。”幸而，这回好运眷顾了他———
他如愿中签，候补计划也就暂且用不
上了。

40岁的袁志刚，从2009年开始，
他就保持着参加上马的“全勤记录”。
2009年至2014年，那会儿马拉松运动
在国内的热度尚处蓄力阶段，上马也

还没进入到抽签时代，所以他每年的
报名与参赛都还比较顺利。2015年，上
马迎来“抽签元年”，就在袁志刚为签
运的不确定性而犯愁时，组委会首度
设立的慈善报名通道为他打开了新思
路。
“2015年第一次经由慈善通道报

名时，最大的原因就是对这项赛事的
不舍，不想让自己的参赛经历就此中
断。”在完全有能力负担慈善报名费用
且乐意为公益事业献出一份力的情况
下，从2015年到2019年，连着五年，袁
志刚都以公益跑者的身份站到了上马
的起跑线上。

每一届上马的号码布和完赛奖
牌，它们都是袁志刚的珍藏。尤其是在

2017年报名时秒到的公益跑者中的1
号排序，那张号码布更是被他当成了
“宝贝中的宝贝”。

时间来到2020年，疫情的不期而
至造成了许多变数。本届上马不得不
精简项目，仅保留全程马拉松，选手名
额也从去年的3.8万个缩减至9000个。
“那天消息一官宣，我就有点担心。因
为名额缩减的缘故，今年就不设精英
报名通道和慈善报名通道了，我想要
保持‘全勤’，只能靠抽签时的运气
了。”

正是在患得患失中，袁志刚给自
己做起了心理建设，也就是B计划和C
计划。他说，无论是当上马志愿者，还
是当上马观众，这些都是他“退休计

划”中的一部分。“等以后年纪大了，或
者身体情况不适合跑马拉松了，我就
不能继续参与上马了吗？其实不是的。
我可以去申请当志愿者，也可以当观
众，虽然身份不同，但都可以说是上马
的一分子。”
10月27日，那是本届上马公布中

签结果的日子。结果，袁志刚幸运地从
128679名预报名者中脱颖而出，获得
参赛席位。除了要感谢运气的眷顾和
认真备战外，他说自己其实还有一个
心愿想要跟大家分享。“希望等到了明
年，一切都回归正轨，上马也能重新变
回到几万名跑友齐聚一堂的嘉年华状
态。到时候，大家练得更好，准备得更
足，上马也能够更加精彩。”

袁琦
43岁，跑龄7年

吃火锅怎能少得了辣味调料，同
理，在上海常年跑步的人怎能错过上
马？袁琦说，对她和她的伙伴们而言，
上马不仅是赛场，更是一年等一回的
年终盛宴。
“不管中签的还是没中签的，不管

是继续跑步的还是有了新兴趣的，我
们一群志同道合的人，每年都会把大
聚会的时间放在上马比赛日的赛后。
因为对我们来说，上马在哪天举行，那

天就是最特殊的日子。打个比方的话，
就像是先在赛道上参加‘年终大考’，
考完了之后马上聚会庆祝，特别带劲
儿。”袁琦说。
在跑步这件事上，袁琦坚持了七

年，既不会把自己“逼”得太急，也不会
轻易放松对自己的要求。每天清晨5
点出门跑步，这一点让她的不少朋友
都深感佩服。“我是从事金融行业的，
一开始是受工作中的时差因素影响，
所以把生物钟调到了每天晚上10点睡
觉和每天早上4点起床。”为了在忙碌
的工作与家庭生活中挤出固定的跑步
时间，她就把清晨5点至6点的这一个

小时给充分利用了起来。
坚持跑步，坚持关注上马，兴许是

这份坚持起到了幸运加成作用，袁琦
的全马成绩虽说不是特别出挑（在去
年的上马跑出个人最佳成绩3小时50
分41秒），但签运却非常好，是朋友们
口中当之无愧的“锦鲤”选手。尤其是
去年那届上马，比赛日刚巧是她的生
日，而且她还在那天刷新了个人最佳
成绩，充分体验了一回“被幸福砸晕”
的感觉。
完赛毛巾成了生日纪念版，完赛

奖牌也成了生日纪念版，如今，这两样
都成了袁琦的私家珍藏。“完赛后，选

手是可以在现场找服务人员帮忙在奖
牌上刻字的，但有字数限制。不过，我
一跟他们说那天是我的生日，他们都
很帮忙。现在那枚奖牌就是我的生日
PB（个人最佳成绩）奖牌，是独一无二
的。”

从学生时代将800米体测视为噩
梦，到进入职场后为了健康而开始锻
炼、开始跑步，再到爱上马拉松、成为上
马的“铁杆粉丝”，由远及近，袁琦的上
马故事中有着与不少跑者相似的元素，
也正是在一个个同中有异的鲜活事例
中，上马成为了更多人心中的特殊惦
念———一份相约11月的执着相守。

潘俊
50岁，跑龄5年

去年上马，潘俊是佩戴着两张号
码布冲过终点线的，一张是属于普通
选手的号码布“B15387”，另一张则是
白底红字的“急救356”———后者专属
于上马急救跑者。

比起竞速，比起不断地去挑战个
人最佳成绩，将自己定位于“轻松跑
者”的潘俊觉得，在赛道上获得更多元
的体验，这才是他的优选项。而上
马———正是能让他去实践、去体验的
理想舞台。
“在跑者人群中，上马的急救技能

培训班一贯很有口碑，但由于每期名
额有限，所以也要等时机。去年我就
成功参与了，经过培训、实践和考核，
最终成为了2019上马赛道上的一名急
救跑者。”没有意外情况就是最好的
情况，这是潘俊体验过急救跑者身份
后最深的感受。

说到2020年，由于疫情，许多人
的计划都被“排列重组”了一遍，潘俊
亦是如此。“因为现在是自由职业的状
态，原本我今年该是有挺多比赛要去
参加的，国内国外的都有，有马拉松
的，也有越野跑的。结果，大部分参赛
计划都被影响了。所以，当10月份听说
上马还能举办时，真挺高兴的。”
上马要来了，跑者们的心里有了

着落，日常训练时便也有了更大的动
力。潘俊说，别看马拉松跑者似乎总在
挑战极限，但在大局面前，大伙儿都是
特别愿意配合的人。“今年四五月份，
上海的防疫管理渐渐进入常态化后，
跑友们见面的第一句基本都是‘你胖
了’、‘你也胖了’。胖了，正好证明大家
都在好好配合防疫工作，做到了多居
家、少出门。”最高峰时，潘俊的体重较
平时增加了10斤，如今通过训练恢复，
他的减重目标还剩下5斤。

在比赛规模由3.8万人缩减为
9000名额的情况下，成功中签的潘俊
觉得，自己2020上马的关键词肯定就
是“幸运”了。另外，今年的比赛新终点
也让他很是期待。“因为家住浦东，所
以常会去浦东滨江一带跑步。如果哪
天突然想去浦西跑了，就会搭摆渡船
过江，江对面刚好就是今年终点所在
的西岸艺术中心。那边的路面情况是
比较熟悉的，但终点会被布置成什么
样，赛后动线又会有怎样的安排，确实
都挺期待的。”
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